

Consejeros y representantes partidis tas abordaron el tema de iniciativa

**EN ESE MOMENTO** sólo un 27 por ciento conocía el contenido de las iniciativas que se discuten en el Con greso. Es algo norma que cambie la opinión pública cuando existe más información disponible\*

Lorenzo Córdova

ESPECIFICAMEN-TE, la pregunta sobre la manera de elegir o nombrar a los conse jeros electorales por voto popular, desde el punto de vista técnico y metodológico, yo puedo afirmar que es una pregunta mal planteada"

QUÉTRISTE HIS-TORIA, el INE realizó una encuesta para conocer la opinión sobre la Reforma Electoral. efectivamente, ¡más del 90% está a favor! No lo querian creer, el pueblo quiere un INE menos costoso. En forena estamos con la mayoria"

AL @INEMEXICO le salió el tiro por la culata y en su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma electoral propuesta por nuestro Presidente @ ppezobrador.;#LaR formaElectoralVa!

SI ELLOS (los consejeros) la reconocen, pues si fue un error que no verificaran la encuesta, sobre todo ante los ataques que le están propinando. Por eso lo primordial es defender al INE y a la democracia ante los ataques de este gobierno"

SIN UN ÁRBITRO AUTÓNOMO, en las elecciones no se ga-rantiza la democracia. Defendemos al @INEMexico porque coincidimos can 8 de cada 10 mexicanos, e una institución ciuda dana que goza de la confianza de la gente

Luis Espinosa

Cházaro Coordinador de diputados del PRD

Órgano electoral intenta desacreditar su propio estudio

# Desata polémica encuesta del INE que favorece la Reforma Electoral

Por Magali Juárez y Manuel Velázquez

I resultado de una encuesta sobre la reforma en la materia, ordenada por el Instituto Nacio nal Electoral (INE), fue objeto de debate tras ser capitalizada por la 4T para defender la propuesta de enmienda presidencial, mientras el órgano electoral hacía ayer esfuerzos por desacreditar su propio estudio.

Entre los resultados arrojados por el ejercicio estadístico, se establece que el 93 por ciento de la población respaldó reducir los recursos para los partidos y el 78 por ciento avaló que los consejeros y magistrados electorales surjan de una elección por voto popular, como plantea la iniciativa del Gobierno federal.

# ELDATO

EL FRENTE Cívico Nacional y la organización Unid@s anunciaron una manifestación el 13 de noviembre para defender la democracia y al INE ante la propuesta de Reforma Electoral.

La situación llegó al grado que el conse jero presidente del INE, Lorenzo Córdova, tuvo que salir a justificar que se trató de un ejercicio levantado hace dos meses, que sólo demostró en ese momento la percepción de la ciudadanía respecto a la Reforma Electoral, pero que dicha opinión pudo haber cambiado ahora.

"En ese momento sólo un 27 por ciento conocia el contenido de las iniciativas que se discuten en el Congreso. Un ejemplo claro es que hace dos meses la confianza en el @INEMexico era de 67 por ciento (en la mencionada encuesta); hoy ha crecido al 73 por ciento según el último sondeo realizado. Es algo normal que cambie la opinión pública cuando existe más información disponible", publicó en Twitter.

Sin embargo, el consejero electoral Jaime Rivera explicó que, a pesar de que fue el órgano electoral el que mandó a hacer dicho estudio, a través de su área de Comunicación Social, el planteamiento de las preguntas no lo revisaron los consejeros electorales

En ese sentido, estimó que incluso algunas preguntas elaboradas en la encuesta no fueron planteadas de manera

"Especificamente, la pregunta sobre la manera de elegir o nombrar a los consejeros electorales por voto popular, desde

LORENZO CÓRDOVA justifica que ejercicio se realizó hace 2 meses y la opinión "pudo cambiar"; consejero Jaime Rivera admite "error"; pueblo avala iniciativa presidencial, dice Morena



el punto de vista técnico y metodológico, vo puedo afirmar que es una pregunta mal planteada", comentó.

Aceptó que, en un contexto en el que hay una "intensa propaganda gubernamental de ataques" en contra del INE, se puede entender que la confianza en el órgano electoral pueda bajar en algunos sectores, principalmente cuando todos los días le dicen que ahí cometen fraude.

Por ello, Rivera admitió que la encues ta fue "un error" desde el punto de vista politico, sobre todo ante la "mala fe" de algunos sectores

El estudio que envió a hacer el órgano electoral arroja otros datos, como el que señala que el 87 por ciento de los ciudadanos consultados avala disminuir las diputaciones y senadurías a nivel federal; 74 por ciento también coincide en que se deben reducir los recursos para el instituto; 52 por ciento está de acuerdo en desaparecer al INE y conformar el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), y 53 por ciento favorece que se supriman los órganos electorales locales.

Al respecto, el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, dijo que hasta la encuesta del INE confir ma que el pueblo quiere una autoridad

electoral menos costosa, objetivo que se alcanzará con la Reforma Electoral planteada por el Presidente de la República.

"Oué triste historia, el INE realizó una encuesta para conocer la opinión sobre la Reforma Electoral... efectivamente, ¡más del 90 por ciento está a favor! No lo querian creer, el pueblo quiere un INE menos costoso. En Morena estamos con la mayo-ría de los mexicanos", puntualizó en sus

Con un mayor matiz, Eli César Eduar-do Cervantes Rojas, senador del guinda, señaló que la encuesta que envió a hacer el instituto confirma la necesidad de una Reforma Electoral, pero dijo que para llevarla a cabo es necesario buscar las coincidencias con todas las fuerzas políticas.

Consideró que a pesar de que Morena es la fuerza mayoritaria, al ser una reforma constitucional se requieren los votos de las dos terceras partes en ambas cámaras para que avance, por lo que, particularmente en el Senado, buscarán alcanzar consensos con el resto de los partidos.

Cervantes Roias insistió en que, si bien los datos arrojados por la encuesta del órgano electoral dan un pulso de las preferencias ciudadanas, se debe hacer un análisis profundo antes de avanzar hacia

cualquier cambio en la Carta Magna.

Después de conocer el resultado de la encuesta, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, confió en que la reforma política-electoral propuesta por el Presidente de la República avanzará.

Manifestó que hasta en los mismos sondeos realizados por el organismo autónomo "el pueblo aprueba la iniciativa de Reforma Electoral" que fue propuesta por el jefe del Ejecutivo.

'Al @INEMexico le salió el tiro por la culata y en su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de Reforma Electoral propuesta por nuestro Presidente @lope-zobrador. ¡#LaReformaElectoralVa!", se jactó en Twitter.

En el polo contrario, legisladores de oposición sostuvieron que, con independencia de encuestas y sondeos, lo que se debe defender es la democracia mexicana.

El diputado federal panista Gabriel uadri estimó que sí fue un error que el INE no revisara la forma en la que se elaboró la encuesta, como lo señaló el consejero Jaime Rivera, sobre todo en un contexto de "ataques" por parte del Ejecutivo federal.

Afirmó que, en medio de la militarización del país, el último frente que le queda a México son los legisladores de oposición en el Congreso, por lo que dijo que, particularmente en San Lázaro, la posibilidad de frenar el avance de esta reforma está en manos del PRI.

"Falta ver si se sostiene como oposición o si cede a los chantajes del Gobierno federal", enfatizó.

A su vez, el coordinador de los diputados federales del PRD en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa Cházaro, salió en defensa del INE al considerar que se trata de un organismo autónomo que goza de la confianza de las personas.

El perredista expuso que ocho de cada diez mexicanos consideran que la institución encargada de organizar y realizar los comicios en México les genera certidumbre y confianza.

"Sin un árbitro autónomo, en las elecciones no se garantiza la democracia. Defendemos al @INEMexico porque coincidimos con 8 de cada 10 mexicanos, es una institución ciudadana que goza de la confianza de la gente", tuiteó

or ciento creció la nfianza en el INE, gún el consejero esidente

# **Encuesta del INE genera** posiciones encontradas

En tanto que en Morena buscan tomar el resultado como una justificación para la reforma electoral, exconsejeros y legisladores de oposición no la consideran válida

# OPINIONES DIVIDIDAS



"En su propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma electoral propuesta por nuestro presidente López Obrador"



IGNACIO MIER VELAZCO
Constinuitor de Morena en la Cámara de Diputados

"El INE realizó una encuesta para conocer la opinión sobre la reforma electoral... efectivamente, imás del 90% está a favor!"



# LUIS CARLOS UGALDE

"Lo relevante es saber que el criterio de que la gente piense qué es bueno o malo no es relevante para (...) una reforma



## MARCO ANTONIO BAÑOS

"Creo que el planteamiento del INE no fue pertinente, no es buen momento para levantar una encuesta

# "Fue como darse un balazo en el pie"

del sondeo no fue pertinente, afirma un exconsejero

# OTILIA CARVAJAL

Dirigentes morenistas arremetie ron contra el INE, al señalar que su non contra elINE, al señalar que su propia encuesta ravela que la población está a favor de una reforma electron li meintras que exconsejeros efectorales consideranon queno file un momento pertinente para realizar este ejercicio.

El dirigente de Morerna, Mario Delgado, señaló que al INE "lessalió el tro por la cultara".

"Ensu propia encuesta el pueblo aprueba la iniciativa de reforma electron la propuesta por nues-

bio aprueba la iniciativa de reior-ma electoral propuesta por nues-tro presidente López/Obndor, ¡La reforma electoral val", aseveró Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cáman de Diputa-dos, se pronunció en torno a la encuest adel INE sobre la reforma

toral menos costoso. "Qué triste historia, el INE reaizóuna encuesta para conocer la opinión sobre la reforma electo-ral... efectivamente, más de 90% está a favor No lo querian creer, el pueblo quiere un INE menos costoso", escribió Mier Velazco por Twitter.

El líder guinda aseveró que en

en EL DATO

en Twutter.

El lider guinda aseveró que en Morena" estamos con la mayoria de los mexicanos" y aprovechó para presumir un par de videos en los que se observa realizando sus encuestas a mano abzada. ""Ustedes quieren un país en donde ser espete realmente el vo-to", pregunta. "¡Sil", responden. "¿Ustedes quieren un México mis democrático, más justo y mis e quitativos", "Sil". En el video se muestrarotro mitin en el que los asistentes avalan la reforma electoral. "¿Meaturotran para quelos diputados de Morena y partidos aliados modifiquemos la ley electoni para que los consejenos del DNR game en la justa medianía y que no tengan esos sueldos escandalos so? Levanten la mano", dio, al tiempo que la mayorá electando a transporta el manoró filo, al tiempo que la mayorá electando se de la mayorá electando per la mayorá electando se de la mayorá el dice, altiempo que la mayoría le-vanta la mano.

"Anoten, por favor, que se aprueba por unanimidad", de clara Mier Velazco.

Deconsideros

El exonosejero electoral Marco Baños señado que la encuesta sobre
la reforma realizada por el INE file
"un balazo en el pie".

"Estamos en un momento
muy lamentable donde hay gueras de númenos y de encuestas.
Creo que el planteamiento del
NEño fue pertinente, noes buen
momento para levantar una encuesta y menos una telefónica,
que fue dirigida a cierto tipo de
población", espuso en entrevista
con EL UNIVERSAI.

"Qué caso tiene que los consejeros electomles pregunten
desde un instrumento pagado
por el INE si hay una opinión fatorable o no a que scan elegidas

desce un instrumento pagado
por el INE si hay una opinión fatropo el INE si hay una opinión
el académico señaló que la
medición de opiniones puede vafar dependiendo del momento,
por lo que no era conveniente
elizarla en este contexto.

"El discurso oficialista de las
mañanenas, todo lo que hacen los
presidenciables, lo que hace el
presidente de Morena o legisla
dores cómo Segio Gutiferrez Luna están generando una opinión
favonable a la reforma", apuntó.
El exconsejero también la
mentó que el organo electoral no
haya dado a conocer la encuesta
on oportunidad, aunque si se
publicó via transparencia.

"El hecho concreto es que es
un instrumento que, en mí opinión tiene presuntes care estánión fiene presuntes care están-

**♦INE** 

Es normal que se modifique la percepción ciudadana respecto a los temas que se consultan en encuestas de opinión



Lamentablemente hay una intención de dañar al INE y cualquier pretexto serā bueno"



"El INE no es Ciro ni Lorenzo Córdova, es una institución que está desde antes que ellos y se mantendra después de ellos'



### JORGE ALVAREZ MAYNEZ

"No queremos un INE sometido al poder ni subordinado, como hoy está la CNDH. Y vamos a llevar la lucha a donde sea necesario"

# Córdova: ha mejorado la confianza en el instituto

de oposición califican de "poco serio" el ejercicio de opinión

# ANTONIO LÓPEZ, ENRIQUE GÓMEZ Y OTILIA CARVAJAL

destinar

VOTOS

93%

politicos.

87%

DESEAN ampliar el uso del voto

OPLES y tribunales tribunale locales.

Consejeros del INE justificaron la

censejenos cel nes, pisamanom an encuesta realizada en septiembre, cuyos resultados mostraron opiniones a favor de que se reforme al órgano electroni, mientras que diputados de oposición calificaron el ejercicio de "poco serio" y ratificanom su defersa a la autonomía del INE.

Honsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, schaló que en aquella fecha (septiembre) sólo 27% de los encuestados conocía el contenido de las iniciativas que se discutien en el Congreso y argumentó que desde entoncesa la fecha la percopción del actidadamia obre la reforma electoral ha cambiado.

Tespusés de un amplio procesode deliberación pública como el deliberación, es norma que se modifique la percepción ciudadana respecto a los temas que se consultan en encuestas de opinión. Un ejemplo claro es que hace de meses la conflanza en el INE en de 67% hoy ha creció al 73%", detalló.

Por su parte, el consejero Cinaros que hace de meses la conflanza en el INE en de 67% hoy ha creció al 73%", detalló.

Por su parte, el consejero Cinaros que hace des meses y ahora, en sete momento, podemos decir que la propia deliberación pública ha permitido incrementar la procupación por diferentes medios de comunicación con metodologías similares, con encuestas telefonicas y for que encontramos es que ha mejorado la valora-ción social del INE y hay uma amplia percepción los los los el ordes de comunicación con metodologías similares, con encuestas telefonicas y for que encontramos es que ha mejorado la valora-ción social del INE y hay uma amplia percepción los los los condes defonico lo hizo el área de Comunicación social del INE y hay uma amplia percepción la rea de Comunicación con la todo la rea de Comunicación social del INE y hay uma amplia percepción la fera de Comunicación con la conde de lectorica y la fera de Comunicación con la conde de lectorica y la conde o lectorica del la fixe y hay uma amplia percepción la fora de la fixe de fora de Comunicación con la conde de lectorica y la conde de lectorica y la conde de lectorica y la conde de la comun

nicación Social, algo que se rea-liza cada año para conocer el de-sempeño del órgano electoral. En cuanto al uso de la encuesta

En cuanto al uso de la encuesta para justificar la reforma, Mura-yama señaló que el INE "está continuamente sometido a ata-ques desde hace tiempo. "Lamentalsemente hay una intención de dañar al INE y cual-

quier pretexto será bueno. Lo aca-bamos de ver al inicio de esta se-mana con el comunicado, tan vio-

mana con el contunicado, tan vio-lento en su lenguie, que acus al NE desabotaje de lavoluntadpo-pular por patede la presidentade la Comisión Nacional de los De-rechos Humanos", recordó. Desde el Legislativo, el coordi-nador parlamentario del PAN, Jonge Romero, advirtió que el confá más en otras encuestas "cuyos resultados son completa-mente distrinos y una insuestiomente distintos y una incuestio

den ser el binico factor a considerar a la hora de tomar las decisiones legislativas, si no se corre el riesgo de ser populatista".

Por ello, reitero que su bancada seguiria detendiendo la autonomira del INE y dirá no a la propuesta presidencial.

El lider del PRD en la Cámana Baja, Luis Espinosa Chizano, asevero que la defensa del organo electoral continuaria, "porque el NE no es Citor ni Lorenzo Córdova, es una institución que está desde antes que ellos y se man-

INE no es Ciro ni Lorenzo Córdova, es una institución que está 
desde antes que ellos y se mantendria después de ellos",
El coordinador del grupo parlamentario del Movimiento Ciudadano, Jorge Alvarez Máynez,
dijoque "esuneror del INEI haber 
mandado hacer un estudio tan 
pocoserio, Imaginese dar por vàlida una encuesta telefónica hecha adol personasi" y agregó que 
"no queremos un INEI sometido al 
poder ni subordinado, como hoy 
está la CNDH. Y vamos a llevar la 
lucha a donde sea necesario".

Por el PRI, Lorena Rión, del 
grupo dictaminador de la reforma 
electonal, sostuvo que independientemente de la encuesta del 
INEI uotras encomisiones se anulizant todas las propuestas en la 
materia, y aseveró que desdeel IRI 
no permitirán regresiones. ●





Afirma consejero que ejercicio estuvo mal hecho

# Se enredan en INE con encuesta propia

Acusa diputado de Morena que ocultaron los resultados

ERIKA HERNÁNDEZ Y FRANCISCO DRTIZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) se enredó ayer con una encuesta en la que los ciudadanos avalan elementos de la reforma electoral propuesta por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Según dicho sondeo, 78 por ciento de los encuestados apoya la elección de los consejeros y magistrados electorales mediante el voto directo y 52 por ciento avala la transformación del INE en el Instituto Nacional de Encuesta y Consultas (INEC), elementos centrales de la iniciativa presidencial.

Dicho ejercicio, que fue ordenado por la Coordinación de Comunicación Social del INE, a partir de una muestra de 400 personas, establece que sólo 27 por ciento de los ciudadanos ha escuchado de la iniciativa de reforma.

El consejero electoral Jaime Rivera dijo que esa encuesta tiene inconsistencias y debilidades, que provocan que sus resultados no sean confiables.

"Algunas de las preguntas estuvieron mal elaboradas y generan un fenómeno conocido como 'deseabilidad social', es decir, que todos responden que sí aunque no tengan el contexto o mayor información", planteó.

información", planteó.
Por ejemplo, apuntó, 78
por ciento de los encuestados
dicen que es conveniente que
los consejeros y magistrados
electorales sean electos por
voto; sin embargo, indicó, si
a esos mismos ciudadanos se
les cuestiona si los secretarios
de Estado o los jueces deben
ser electos de ese modo, también dirían que si.

"¿Se quiere realmente que los árbitros electorales sean designados por uno de los contendientes? ¿Se quiere que al árbitro de un juego de futbol lo elijan las porras que van al estadio? Esa es una pregunta que deberíamos ha-

cernos. ¿Se quiere conservar o no la autonomía, la imparcialidad y el profesionalismo de la autoridad electoral", indicó Rivera.

El diputado Mario
Llergo, representante
de Morena ante en el INE,
acusó al organismo electoral
de ocultar los resultados de
esta encuesta, cuyos resultados no le son favorables.

"¿Por qué no publicitaron esta encuesta? Fue hasta las denuncias de la representación de Morena que finalmente proporcionaron la información; gpor qué no elaboraron un boletín o un video para dar a conocer los alcances de la encuesta?

"Estos resultados echan por la borda la falsa narrativa de los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama que han sostenido

que lo que se pretende es desaparecer al INE, cuando no hay nada más falso que esto", sostuvo.

El morenista dijo que las autoridades electorales deberán informar sobre un primer levantamiento que tampoco se ha difundido. "El punto central del debate no son los resultados, que el INE no nos los concede, sino que el punto central es por qué no lo publicitaron, por qué escondieron los resultados", señaló Llergo.

Por su parte, el presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló que la encuesta tiene dos meses (se realizó en septiembre), por lo que la percepción pudo cambiar.

"Una encuesta mandada a hacer por el INE hace dos meses mostró, entre muchos otros temas, la percepción de la ciudadanía respecto a la reforma electoral. En ese momento sólo un 27 por ciento conocía el contenido de las Mario Llergo Diputado de Morena



¿Por qué no publicitaron esta encuesta? Fue hasta las denuncias de la representación de Morena que finalmente proporcionaron la información de la encuesta".

Jaime Rivera Consejero del INE

LSe quiere realmente que los árbitros electorales sean designados por uno de los contendientes? ¿Se quiere conservar o no la autonomía de la autoridad electoral?".



iniciativas que se discuten en el Congreso.

"Después de un amplio proceso de deliberación pública como el que ha ocurido en estas semanas, y al contarse con más información, es normal que se modifique la percepción ciudadana respecto a los temas que se consultan en encuestas de opinión", consideró. El consejero restó importancia a las acusaciones de militantes morenistas, en el sentido de que el organismo ocultó el documento.

"Estas encuestas son encargadas por el INE con regularidad un par de veces al año y son publicadas, invariablemente, en el portal de transparencia del instituto", dijo.